



Discours d'introduction de Marc Elvinger

– Friendship Luxembourg Celebration Event – mardi 2 décembre 2025

Altesse Royale,

Cher Monsieur Wilmes, Monsieur le Ministre,

Dear Mr Ambassador of Bangladesh to Luxembourg,

Cher Franz qui, en tant que ministre de la Coopération, as été avec nous en visite au Bangladesh, tout comme ta prédécesseure Paulette Lenert, qui a dû se désister ce soir pour raison de santé,

Chère Carole, que Runa, Patrick Losch et moi-même avons rencontrée, un samedi matin d'octobre 2017, au ministère de l'Environnement dans le « Heichhaus » autour d'un gâteau d'anniversaire pour parler de mangroves au Bangladesh,

Chers amis,

Merci d'être avec nous ce soir !

Altesse Royale !

Ce n'est pas de la flatterie que de dire que Friendship doit beaucoup à la Maison Grand Ducale.

Retour en arrière : en 2003, Son Altesse Royale la Grande-Duchesse Maria Teresa voyage au Bangladesh à la rencontre de Muhammad Yunus, pionnier de la microfinance – Prix Nobel de la Paix 2006 – et actuel chef du gouvernement intérimaire du Bangladesh.

A l'occasion d'un dîner à l'Ambassade de France au cours de cette visite, Runa Khan, qui à ce moment opérait Friendship au Bangladesh avec juste un seul bateau hôpital, est encouragée par la Grande Duchesse et son Maréchal de la Cour Jean-Jacques Kasel à venir au Luxembourg « à la rencontre » de la Coopération luxembourgeoise.

En 2004, décidément confiante que dans ce pays on ne profère pas des paroles en l'air, Runa débarque au Luxembourg où elle rencontre, au Palais, Jean-Jacques et moi-même, en notre qualité de membres du conseil d'administration de la Fondation du Grand-Duc et de la Grande-Duchesse. Par la même occasion, elle est mise en rapport avec les responsables de la Coopération luxembourgeoise, plus précisément Mr Jacques Flies, entretemps Ambassadeur du Luxembourg en Corée de Sud.

Les grains sont semés et Runa finira par implanter Friendship au Luxembourg en janvier 2006 !



FRIENDSHIP

LUXEMBOURG

On serait donc tenté de dire que le temps est venu de « célébrer » le 20^{ème} anniversaire de Friendship Luxembourg. Mais les célébrations ne conviennent pas vraiment à une organisation comme la nôtre. Nos succès – constat accablant – ne germent-ils pas sur le manque de détermination du genre humain à affronter les défis les plus importants auxquels il doit faire face : pauvreté, inégalités, dégradation de l'environnement. La crise climatique en constitue une des plus ardentes manifestations, au plus près du Bangladesh.

Je dirai donc, plus sobrement, que grâce à l'appui de vous tous, donateurs privés, partenaires associatifs et philanthropiques, mécènes d'entreprise – et j'en profite pour remercier ici la Banque de Luxembourg qui nous accueille encore ce soir – grâce, *last but not least*, aux ministères de la Coopération et de l'Environnement, Friendship Luxembourg est devenu le plus important pilier des opérations de Friendship Bangladesh, permettant à celle-ci de servir des millions de personnes – je dis bien des millions, un chiffre qui résonne dans notre pays de 700.000 habitants ! – dans les secteurs de la Santé, de l'Education, de l'Accès aux services publics et des Activités génératrices de revenus, le tout dans un mode d'adaptation au changement climatique.

Des millions de personnes dont, à chacun de nos nombreux voyages au Bangladesh, nous ne cessons d'observer et d'admirer la force, le courage et la dignité. En un mot, comme on dit aujourd'hui, la résilience !

Altesse Royale : un grand Merci renouvelé pour Votre présence parmi nous ce soir. Notre plus grand honneur serait de pouvoir vous accueillir – ainsi que, au demeurant, vous, Monsieur Wilmes, au Bangladesh, une fois derrière nous les élections qui se tiendront dans le pays en février prochain. Vous y découvrirez des paysages uniques, et surtout l'accueil exceptionnel des femmes et des hommes qui les peuplent !

Ce soir est là pour Vous en donner un avant-goût.

Avant de vous laisser en présence de mon ami Donovan de Friendship France, qui a bien voulu assurer l'animation de cette soirée, je ne résiste pas à l'envie de partager notre fierté de voir Friendship remporter le *Earthshot Prize* fondé par le Prince William. C'est la fierté des pionniers : l'œuvre que nous avons, tous ensemble au Luxembourg, identifié très tôt comme exemplaire, alors qu'elle était encore relativement confidentielle, est aujourd'hui reconnue mondialement.

Je vous souhaite, à tous et à toutes, une excellente soirée !